# NOTAS PARA LA INTERVENCION DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA, DON RICARDO LAGOS ESCOBAR EN EL DECIMO ENCUENTRO DEL ADULTO MAYOR, "VIVIR LA VIDA, TODA LA VIDA".

Estadio Nacional, 1 de octubre de 2004

Hoy es un día de celebración y de encuentro.

Celebramos el Día Internacional del Adulto Mayor, que por primera vez este año, será una efeméride en el calendario escolar.

Hace diez años que el Estadio Nacional recibe a miles de adultos mayores en una jornada de festejo, de participación y de alegría.

Los tres días de este encuentro congregarán a unos 40 mil adultos mayores en torno a múltiples actividades de información, servicio y entretenimiento.

El Servicio Nacional del Adulto Mayor cumple este mismo día, dos años de funcionamiento.

Nos reunimos con el lema *vivir la vida*, *toda la vida*, pues como en cualquier otra etapa, la vida es un don que nos fue dado y que hay que vivir a plenitud, siempre.

En el pasado, el momento de la jubilación y el retiro era el momento de prepararse para un buen término de la vida. Hoy, es el momento de prepararse para el comienzo de una nueva etapa de la vida.

11 de cada 100 chilenos son adultos mayores, y cada año que pasa, son más, pues hemos mejorado la expectativa de vida de los chilenos que es ya de 76 años, comparable con varios países desarrollados.

El 2009 -falta poquito- el número de jóvenes va a ser igual al número de adultos mayores, y en 25 años más, va a haber 3 millones de adultos mayores.

Entonces, la pregunta es: ¿cómo la sociedad chilena se organiza, cómo se prepara para acoger, para aprovechar, esa tremenda riqueza que es la experiencia acumulada, el tener una parte de la vida realizada y parte muy importante por realizar?

Especialmente, cuando alrededor del 70% de los adultos mayores de nuestro país son personas autovalentes y autónomas, es decir, que participan activamente y que toman sus propias decisiones.

Nuestro desafío como país es cómo logramos culturalmente que el adulto mayor sea considerado cada vez más como un activo de la sociedad y no como la clase pasiva.

Los premios que se han entregado en este encuentro a las empresas que dan trabajo a adultos mayores, a los medios de comunicación que destacan y valoran positivamente esta etapa y los propios adultos mayores destacados, son un incentivo para este cambio cultural de valoración del adulto mayor.

Entre todos vamos a lograr que la expectativa de vida siga subiendo, pero también que la calidad de la vida no decaiga; que cambie, que tenga características nuevas, como toda edad.

Para eso necesitamos que la familia cumpla su papel, que la sociedad se adecue a esta realidad y que, junto con el estado satisfagan el desafío de generar políticas públicas adecuadas.

# Políticas Públicas de salud para el Adulto Mayor

Nuestras políticas de salud han sido exitosas, pero nos debemos preparar para atender una demanda creciente de los adultos mayores.

• Por ello, el Servicio Nacional del Adulto mayor firmará un convenio con el Instituto de las Migraciones y Servicios Sociales de España (Imerso), para formar nuevos geriatras.

 Ya contamos con programas de salud para la tercera edad y Salas ERA adults acceso preferente a la atención.

- La Reforma a la Salud está también pensada para cubrir de mejor manera las necesidades de los adultos mayores. Con el Auge vamos a tener un aumento de cobertura y mejoramiento en patologías que los afectan preferentemente como las cataratas, la diabetes o la endoprótesis de cadera.
- Este año más de un millón de personas mayores se vacunaron contra la influenza, evitando enfermedades y cientos de muertes.
- Como ustedes saben, el 92 por ciento de los adultos mayores está en Fonasa. Todos ellos tienen atención gratuita en consultorios y hospitales públicos y cobertura financiera total en caso de enfermedades catastróficas, independientemente su nivel de ingresos.

Pero falta. Por eso queremos llegar a la atención integral de la salud de cada persona.

No podemos desconocer la realidad que afecta alrededor de 10 mil adultos mayores que viven en hogares y casas de reposo en el país, en quienes debemos focalizar los esfuerzos de la familia, la sociedad y del Estado.

- El Servicio Nacional del Adulto Mayor realizará un catastro de Hogares y Casas de Reposo, para que las familias cuenten con información sobre los establecimientos autorizados.
- Hemos entregado más de mil ayudas técnicas a 91 hogares, por un monto de 120 millones pesos.

# Mejoramiento de pensiones

Durante mi mandato hemos dado una señal clara de mejorar la situación de los jubilados.

- Hubo un alza del 9,3 por ciento en las pensiones mínimas que reciben los mayores de 75 años.
- También para los adultos mayores de 75 años que reciben pensiones asistenciales se aumentaron sus remuneraciones en 18,8 por ciento. Con estas dos alzas se está beneficiando a 400 mil personas.

- Incrementamos en 18 mil las nuevas Pensiones Asistenciales, con lo se cubrirá en parte, la lista de espera para recibir este beneficio.
- A ello se suma la eliminación del descuento del 2 a 4% de cotización adicional de los jubilados. Esta medida, benefició a unos 130 mil pensionados.

### **Turismo social**

Por otra parte, por primera vez en la historia del país, se subsidia a los adultos mayores para hacer turismo.

 A través del programa "Vacaciones para la Tercera Edad", pudieron viajar 27 mil personas.

# Participación

A lo largo de Chile, no hay prácticamente actividad, región, comuna donde no existan asociaciones de adultos mayores.

- En el país hay 254.624 personas mayores organizadas en 7.668 agrupaciones
- Hemos querido potenciar esta participación a través del Fondo Nacional del Adulto Mayor, entregando financiamiento a más de mil cien proyectos ideados y elaborados por organizaciones de adultos mayores, con recursos por más de 600 millones de pesos.

- El espíritu cívico y solidario de los adultos mayores de los adultos mayores de nuestro país es digno de destacarse. Son miles los adultos mayores, especialmente mujeres, que participan en voluntariados tan nobles como la Cruz Roja, el Hogar de Cristo, La Fundación Las Rosas, El Ejército de Salvación y tantas otras.
- Además, a lo largo del país 80 por ciento de las directivas de las Juntas de Vecinos están constituidas por adultos mayores, lo que indica muy claramente su anhelo de participar en las cuestiones referidas al bien común del barrio y, por supuesto, del país.

 Hay que destacar también los espacios para los adultos mayores en el ámbito de la actividad física, contando hoy en día con múltiples actividades apoyados por los municipios y por el Instituto Nacional de Deportes.



### **Final**

Los adultos mayores han ganado un espacio en nuestra sociedad y lo hemos reconocido.

Porque queremos un país integrado, donde nadie se sienta excluido.

Donde todos los chilenos de todas las edades puedan ejercer su derecho a vivir una vida plena.

Porque todos tenemos derecho a buscar la felicidad. Y para ejercer ese derecho no hay edad.

Lo importante que cada persona mayor se sienta, como dice el lema de este encuentro viviendo la vida, toda la vida.

Muchas gracias.